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— вчера выплавлена стомиллионная 
тонна стали юбилейного года. Это 
новый знаменательный рубеж в раз
витии экономики страны, хороший 
вклад в коммунистическое строи
тельство, в укрепление мощи нашей 
Родины и повышение народного бла
госостояния.

Вспомним, с чего началось разви
тие металлургии Страны Советов. 
Незадолго до первой мировой вой
ны В. И. Ленин писал: «Относите.пьно 
железа — одного из главных про
дуктов современной промышленно
сти, одного из фундаментов, можно 
сказать, цивилизации — отсталость и 
дикость России особенно велики». 
Получив такое «наследство», к тому 
же разрушенное войной, молодой 
республике пришлось развивать ме
таллургию, по сути дела, заново.

Сегодня каждая пятая тонна ме
талла, выплавляемая в мире — со
ветская. Чтобы достичь такого высо
кого уровня производства, понадоби
лось пройти нелегкий путь. Никогда 
не померкнет слава героев пятиле
ток, строителей и металлургов Маг
нитогорска и Кузнецка, «Запорож- 
стали» и «Азовстали», Нижнего Та
гила и Макеевки, Череповца и Кри
вого Рога — тех, кто закладывал 
прочные основы нашей металлургии.

Реализуя ленинский план индуст
риализации, советский народ под ру
ководством Коммунистической пар
тии преобразил облик родной земли: 
воздвиг новые города, создал искус
ственные моря и электростанции, во
звел гиганты тяжелой промышлен
ности. Решающую роль в этом исто
рическом строительстве сыграла со
ветская сталь. Металл — основа тех
нического прогресса всех отраслей, 
один из фундаментов индустрии, и 
бурный рост народного хозяйства 
страны, повышение жизненного уро
вня трудящихся во многом были обе
спечены развитием отечественной 
металлургии.

Начав на заре Советской власти 
почти с нуля, мы за пятьдесят пет 
прошли /путь, для которого Соеди
ненным Штатам понадобилось не ме
нее 75 пет. К тому же им никто не 
мешал, над американскими заводами 
и городами не рвались бомбы, а Со
ветский Союз дважды за полвека с 
оружием в руках отстаивал свою не
зависимость. Теперь в СССР произ
водится в год стали больше, чем в 
Англии, ФРГ, Франции и Италии, 
вместе взятых.

Произошли решающие качествен
ные сдвиги в развитии черной метал
лургии. У нас действуют самые мощ
ные и совершенные металлургиче
ские агрегаты — домны и мартены. 
На многих заводах используются 
промышленные установки непрерыв
ной разливки металла. Для интенси
фикации производственного процес
са' в широких масштабах применяет
ся кислород, с его помощью выплав
ляется более половины всей стали.

В развитие и совершенствование 
металлургического производства 
большой вклад внесли машинострои
тели. Они создали высокоэффектив
ное оборудование для сталеплавиль
ных и доменных агрегатов, прокат
ных и трубных цехов, для горноруд
ных предприятий. И машиностроите
ли с законным основанием разделя
ют сегодня радость победы метал
лургов, вышедших на передовые по
зиции технического прогресса.

Соревнование тружеников огневой 
профессии в этом году приобрело 
особенно широкий и целеустремлен
ный характер. Одними из первых 
они рапортовали о выполнении юби
лейных социалистических обяза
тельств. Сверх плана произведено 
около 300 тысяч тонн чугуна, свыше 
350 тысяч тонн стали, 700 тысяч тонн 
проката, 110 тысяч тонн стальных 
труб, 4 миллиона тонн железной ру

ды. Достигнут более высокий, чем = 
предусматривался планом, рост про- Н 
изводительности труда и прибыли. = 
Успешно работают флагманы отече- = 
ственной металлургии — Магнитогор- = 
ский, Нижне-Тагильский и Кузнецкий = 
комбинаты, «Запорожсталь», «Элек- = 
тросталь». Макеевский и Череповец- = 
кий заводы. На всю страну известны -  
трудовые достижения сталеваров = 
В. В. Холявко, В. М. Пономарева, = 
К. Ф. Шабалова, А. А. Растягаева, = 
В. А. Дубова, М. Т. Кинебаса, В. X. §  
Литвинова, А. М. Кривокоры, В. В. 1 
Клюева, А. В. Ткачева, А. Жунусова, = 
3. И. Кавелашвили, И. Н. Панфилов- = 
ского, В. С. Черепанова и многих = 
других. I

Взят очень важный рубеж. Однако |  
советские металлурги хорошо по- = 
нимают, что достигнутое — основа = 
для нового роста, для дальнейшей = 
успешной борьбы за выполнение за- = 
дач, поставленных XXIII съездом Щ 
КПСС. Предстоит еще много порабо- = 
тать, чтобы все технико-экономиче- = 
ские и качественные показатели от- |  
расли отвечали требованиям пяти- |  
летки. Очень важно шире внедрить = 
эффективные методы улучшения ка- g 
чества металла, в частности, терми- = 
ческое упрочнение проката, обработ- = 
ку стали синтетическими шлаками, а 
вакуумный и электрошлаковый пере- = 
плав. Необходимо увеличить выпуск = 
листовой стали, главным образом хо- = 
лоднокатаной, дефицитных видов а 
сортового проката, труб большого а 
диаметра и много другого. Чтобы = 
быстрее наращивать производство = 
высококачественного металла и сни- §  
жать его себестоимость, следует так- = 
же повести решительную борьбу с а 
нарушениями технологии, срывами а 
суточных графиков, авариями. =

В течение трех завершающ,их лет а 
пятилетки на предприятиях черной а 
металлургии должны быть введены в а 
действие новые мощности по вы- |  
плавке 11,8 миллиона тонн чугуна, = 
16,4 миллиона тонн стали, по произ- а 
водству 13,1 миллиона тонн проката, а 
2,85 миллиона тонн стальных труб и а 
добыче 112,3 миллиона тонн желез- а 
ной руды. Однако выпуск продукции 1 
будет расти не только за счет ввода = 
в строй дополнительных мощностей, а 
но и благодаря лучшему освоению а 
агрегатов, широкому внедрению |  
прогрессивных методов хозяйствова- = 
ния. =

Экономическая реформа стала од- = 
ним из главных рычагов повышения а 
эффективности производства. Сейчас 1 
на новой системе работает 66 пред- §  
приятий отрасли, которые дают 40 = 
процентов всей ее продукции и 60 Н 
процентов прибыли. В наступающем а 
году полностью завершится перевод а 
металлургических предприятий на но- = 
вые условия. Это обязывает партий- g 
ные, профсоюзные и хозяйственные = 
организации еще больше внимания а 
уделять проблемам экономики, вое- i  
питанию кадров в духе высокой от- = 
ветственности за порученное дело, g 
улучшению условий труда и быта ме- g 
таллургов. а

Особой заботы партийных органи- |  
заций сейчас требует дальнейшее = 
развитие социалистического соревно- g 
вания металлургов за досрочное вы- а 
полнение пятилетки. Надо всесторон- а 
не проанализировать резервы. Эко- |  
номически обоснованно разработать g 
обязательства на новый год, шире g 
пропагандировать передовые мето- g 
ды труда, помочь каждому коллек- g 
тиву эффективно организовать про- |  
изводство в сложных зимних уело- g

Промышленность Томской области 

в ы п о л н и л а  г о д о в о й  п л а н
Вчера Томская область завершила за,ааиие второго года пяти

летки по выпуску валовой продукции и производству важнейших 

видов изделий. Это достижение — результат юбилейного социали

стического соревнования, развернувшегося среди промышленных 

предприятий. До конца года народное хозяйство получит от томи

чей сверхплановой продукции почти на 15 миллионов рублей. ,

Г. МЯСОЕДОВ,

начальник областного статистического управления.

Хороших производственных успехов добилась в юбилейном году Советской власти одна нз 
лучших свинарок откормсовхоза «Зырянский» Анна Пантелеевна Кривошеева. За 11 месяцев при 
плановом привесе на каждую голову 460 граммов в суткн она получила на откорме свиней привес по 
573 грамма, а с начала года общий привес составил 727 центнеров свинины. Это — лучш ^ показа
тель в откормсовхозе «Зырянский».

Фото В. Ефименко.

У К А З  j 
Президиума Верховного |  
С о в е т а  С С С Р |

О награждений Украинской |  
Советской Социалистической |  
Р есп убли ки  орден ом  |  
Октябрьской Революции |

За выдающиеся заслуги тру- g 
дящи.\ся Украинской Советской |  
Социалистической Республики в |  
революционном движении, в Be- |  
ЛИКОЙ Октябрьской социалистиче- = 
ской революции и большой вклад g 
в создание и упрочение первого |  
в мире социалистического много- |  
национального государства —  |  

Союза Советских Социалистиче- 3  
СКИ.Х Респуб.чик, за мужество и |  
героизм, проявленные при за- |  
щите завоевании Советской вла- § 
стн, и успехи, достигнутые в |  
коммунистическом строительстве, |  
наградить Украинскую Советскую .§ 
Социалистическую Республику 3  
орденом Октябрьской Революции 

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ. ,
Москва, Кремль.
22 декабря 1967 г.

П  Я  Т И Л  Е Т  В У  —  Д О С Р О ч н о

с л о в о  А Л Е К С А Н Д Р О В Ц Е В

3

ПРИЕМ 
В КИЕВЕ

Родина высоко ценит труд маете- g 
ров огненной профессии, и совет- g 
ские люди верят, что они добьются |  
новых замечательных трудовых успе- g 
хов в общенародной борьбе за соз- =

Д О  С Р  О чгн о
С О О Б Щ Е Н И Е  Ц С У  С С С Р

План 1967 года по производству 
бумаги вьшолнбн досрочно. Сверх 
'годового плана будет произведено 
более 70 тысяч тонн бумаги.

V
Работники мясной и молочной 

промьшшеиности досрочно выпол
нили годовой план производства

■ ■ ш . м  В  В

КИЕВ, 25 декабря. (Спец. |
корр. ТАСС), Вчера в одном из |
залов выставки передового опы- g
та в народном хозяйстве УССР 3
состоя.чся прием, устроенный |
Центральным Комитетом Комму- |
нистическон партии i'KpanHbi, |  
Президиумом Верховного Совета |
Украинской ССР и Советом Мп- |
иистров республики в честь g
50-летия Украинской Советской |
Социалистической Респуб.чики. |  

На приеме были делегации |
братских союзных республик и 3

дание материально-технической базы 3 городовт.ероев, члены ЦК КП з
коммунизма. |  Украины, депутаты Верховного |
(Передовая «Правды» за 25 декабря). |  Совета УССР, партийные И СО- |

\ ветские работники, знатные лю- |  
I ди промышленности и сельско- |  
\ го хозяйства, представители об- |  
\ щественности, деятели науки и |  
! культуры, генералы и офицеры |  
: Советской .\рмии, журналисты. |  
: Тепло встретили собравшиеся
: товарищей Л. И. Брежнева, Г. И.
[ Воронова, П. Е. Шелеста, В. В.
: Гришина, П. М. Машерова, В. П.
: Мжаванадзе, Ш. Р. Рашидова,
: В. В. Щербицкого, руководителей 
I Коммунистической партии и пра- 
: вительства Советской Украины.

С приветственной речью к гос
тям обратился член Политбюро 
ПК КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Украины II. Е. Шелест.

Па приеме выступил Генераль- 
Т1ый секретарь ЦК. КПСС Л. И. 
Брежнев.

Прием прошел в братской, 
сердечной обстановке.

Самый северный район обла
сти — Александровский —  до
срочно завершил программу 
1967 г. По трудовому 1саленда- 
рю александровцы уже в треть
ем году пятилетки. И, может 
быть, поэтому последний пленум 
райкома партии обсуждал зада
чи партийных организаций по 
выполнению принятых на 1968 
год социалистических обяза
тельств.

Для александровцев весом 
и важен каждый год пя- 
ти.тетки, но особенно много пере
мен несет год предстоящий. Нача
ло пятилетки памятно рождением 
нефтяной промышленности рай
она. Тот год положил начало 
комплексному освоению природ
ных богатств древней нарым- 
ской seM.Tfi. Параллельно с раз
витием промышленности по "су
ществу заново создается сель
скохозяйственное производство, 
крепнет недавно созданный совхоз 
«Александровский».

По своей весомости третий год 
пятилетки почти равен первым 
двум предшествующим. И, глав
ное, он создает условия для ус
коренного развития в последую
щие годы. Значимость пятилет
ней программы —  источник тру
довой энергии александровцев, 
нашедший свое отражение в со
циалистических обязательствах 

района на 1968 год.
Коллективы промышленных 

предприятий района, поддержи
вая инициативу москвичей и ле
нинградцев, обязуются выпол

нить пятилетнее задание по вы
пуску продукции к 7 ноября 
1970 года. В 1968 году будет 
выпущено продукции на 5,1 
миллиона рублей. Это на 1,3 мил
лиона больше, чем произведено 
в 1967 году- На 160 тысяч руб
лей александровцы дадут сверх
плановой продукции. Иаращива- 
ние выпуска в основном ,, будет 
происходить за счет роста про

изводи! ельности труда. Преду
сматривается механизация про
изводственных процессов на 

предприятиях местной промыш
ленности, рыбоприемных пунк
тах, на рыбокомбинате, внедре
ние элементов научной органи

зации труда при добыче нефти-
1^ст выпуска валовой про

дукции —  это прежде все
го рост нефтедобычи. Уп
равление «Томскнефть» в 
третьем году пятилетии добудет 
420 тысяч тонн нефти. Для 
сравнения: за оба первых года 
взято из недр земли меньше трех
сот тысяч тонн. 20 тысяч тонн 
жидкого топлива —  добавка про
мысловиков к заданию.

Чтобы справиться с повышен
ным планом, к началу навигации 
будет освоена 21 новая скважи
на, проложено еще 45 километ
ров трубопроводов, расширен ре
зервуарный парк до 14 тысяч 
тонн. Осуществление намече1г  

кого позволит довести суточную 
добычу нефти до 3,6 тысячи 
тонн. В будущем году долж
на быть создана база для 
добычи в 1969 году миллиона 
тонн нефти. За счет внедрения 
прогрессивных методов совмест
но-раздельной эксп.чуатации 
скважин, применения футиро- 

взнных труб увеличится интен
сивность отбора нефти.

Развитие нефтедобывающей 
промышленности зависит не 
только от промыслового уп
равления. Большая ответствен

ность лежит на коллективах 
Александровской конторы буре

ния. И буровики, понимая важ
ность своей работы, обязались 
пробурить сверх задания 5 тысяч 
метров. В два раза больше дол
жно быть подготовлено скважин в 
1968 году по сравнению с 1967 
годом. Резервы выполнения воз
росшего объема работ —  рост 
скоростей проходки, улучшение 

организации труда. (Зкорость про
ходки составит 1.920 метров на 
станок в месяц.

Для сокращения сроков мон
тажа буровых будет внедряться 
сетевой график планирования, 

что позволит поднять производи
тельность п)уда при строитель
стве на 4 процента, снизить се
бестоимость работ на 0,5 процен
та против плана.

Новые таежные маршруты 
ждут разведчиков Александров

ской экспедиции. В 1968 году 
будет вестись поиск на восьми 
площадях. Три из них —  новЖ,

по мнению геологов, очень пер
спективные: Стрежевекая, Ком
сомольская, Вартовская. В пер
вом полугодии предстоит пол
ностью завершить разведку Со
ветского месторождения и защи
тить запасы в государственной 
комиссии.

Рыбаки района обязались вы
ловить 20,2 тыслчи центнеров 
рыбы, на 200 центнеров больше 
плана. Увеличится в два раза 
выпуск свежемороженой и копче
ной рыбы, расширится ассор
тимент, улучшится качество рыб
ной продукции.. Этому будет 
способствовать ввод в эксп.ту- 

атацию аммиачного холодильника 
на 250 тонн в Александровском 
и холодильника на 100 тонн в 
Пово-Пикольском.

В 1968 году более быстрыми 
темпами станет развиваться лес
ная промышленность. О^ъем за
готовок древесины возрастет до 
85 тысяч кубометров.

Рост промышленных, строи
тельных организаций, увеличе
ние населения в районе потре
бовали создания надежного сель
скохозяйственного производег 
ва. Труженики сельского хозяй
ства решили выполнить пяти
летнее задание по продаже моло
ка и мяса государству н 7 но
ября 1969 года- В 1968 году 
будет в среднем надоено на од
ну корову 2.500 килограммов 

молока, продано сверх плана 
3.500 центнеров молока и 100 
центнеров мяса.

Рубежи совхоза «Александров
ский»: увеличить на 150 коров 
совхозное стадо, получить 500  

тысяч штук яиц, 500 тонн кар
тофеля, 300 тонн капусты, осво
ить 100 гектаров новых земель.

Работники машинно-животно
водческой станции заготовят 

четыре тысячи тонн сена, 600 
тонн травяной муки, произведут 
улучшение лугов на площади 
700 гектаров.

Для снижения себестоимости 
продукции и повышения произ
водительности труда ‘предусмат
ривается значительно улучшить 
культуру сельскохозяйственно
го производства, шире применять 
механизацию. Полностью будет 
механизирована заготовка сена

и закладка силоса, на двух фер
мах намечено внедрить механи
ческое доение. Предстоит постро
ить две механические мастер
ские, гараж, типовой коровник 
на 200 голов, птичник на 8 ты
сяч кур.

Успех выполнения заданий 
!фетьего года пятилетки во мно
гом зависит от организации ка
питального строительства. На 
развитие народного хозяйства 
и культуры района выделяется 
22 миллиона рублей. Из них 5 
миллионов рублей— на строитель
ство жилья, объектов просвеще

ния, здравоохранения, культу
ры, коммунального хозяйства. 
В перечне новостроек две шко
лы '—  восьмилетняя на 320 и 
средняя на 640 мест, две столо
вые, пекарня, детсады и ясли, 
комплекс кино-спорт-театра, жи
лые дома площадью семь тысяч 
квадратных метров.

Основной объем строительства 
приходится на молодой город 
нефтяников '— Стрежевой. Его 
границы все более отчетливо вы
рисовываются среди вековой 
тайги. И если первые годы воз
водились временные деревян
ные дома, то второй микрорайон 
будет застраиваться кирпичными 
домами, домами из блоков.

В 1968 году 2,2 миллиона руб
лей пойдет специально на стро
ительство инженерных комму

никаций. Во все дома Стрежевого 
придет газ.

Порадуют всех александров
цев сдача в эксплуатацию новой 
радиорелейной линии и строи
тельство ретрансляционного
центра в Стрежевом.

В делом по району объем 
строительно-монтажных работ 
возрастает в 1968 году почти на 
50 процентов по сравнению с 
1967 годом. Это еще раз гово
рит о тех темпах, которыми ве
дется преображение северной 
земли.

Пять лет назад, 17 августа 
1962 года, мощный фонтан сооб
щил об открытии Советского 
месторождения. 17 августа 1968 
года рядом с первой скважиной 
месторождения будет открыт 
обелиск. Право его открытия 

получат победители со
ревнования. Оно уа:е началось— 
енревнование за досрочное вы
полнение программы третьего 
года пятилетки, п не только меж
ду рабочими, коллективами пред
приятий.

Принимая спои обязательства 
на 1968 год, александровцы 
вызвали на соревнование трудя
щихся Каргасонекого района. 
На днях получен ответ от со
седей: «Ваш вызов соревновать
ся принимаем...»

мяса, масла животного, цельномо
лочной продукции из государст
венных ресурсов сырья, колбасных 
изделий, консервов. По сравнению 
с прошлым годом производство 
мяса увеличится на 14 процентов, 
колбасных изделий — на 12 про
центов, цельномолочной продукции 
— на 11 процентов, консервов — 
на 10 процентов.

В НОВОЕ П Я Т И Д Е С Я Т И Л Е Т И Е  ~  С О Р Д Е Н О М  О К Т Я Б Р Ь С К О Й  Р Е В О Л Ю Ц И И

М И Т И Н Г И  Т Р У Д Я Щ И Х С Я  О Б Л А С Т И
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Николай Панов — один из 
лучший машинистов котла вы
сокого давления на Томской 
ГРЭС-П. Он учится на втором 
курсе теплоэнергетического 
факультета политехнического 

института.'
Фото В, Ефименко.

S Состоялся митинг рабо- 
3 чих лесозавода № 1 Томского 
I  лесоперевалочного и деревообра- 
I  батывающего комбината, посвя- 
§ щенный награждению ' Российской 
3 Федерации орденом Октябрь- 
I  ской Революции. Мастер 
а тов. Мирошниченко, рамщик 
i  тов. Бузин, станочник тов. Кома- 
g ров, бракер тов. Брагина говори- 
3 ли, что высокая награда Родн- 
§ ны вызвала новый прилив сил и 
1 энергии в коллективе. В день, ко- 
1 гда лесозаводцы у.знали об этом, 
§ они выполнили суточный план на 
3 121 процент. Коллектив принял 
I  на новый год обязательство — 
i  выполнить увеличенный план на 
i  3 дня раньше срока, добиться вы- 
I  хода 80 процентов деловой древе- 
g сипы при плане 75.

I  Вдвое возрастает в будущем го- 
g ду план ремонта вагонов в ва- 
g юнном депо станции Томск-П. Во- 
3 одушевленные высокой наградой 
I  Родины, вагонники дали слово на 
i  своем митинге завершить этот 
1 план к 28 декабря 1968 года без 
g дополнительного привлечения ра- 
S бочих. Для этого они закончат в

I квартале реконструкцию депо, 
строительство пункта техническо
го осмотра пассажирских поездов.

V
Коллектив грузового автотран

спортного предприятия № 1 поста
новил на многолюдном ми
тинге; увеличенный план буду
щего года завершить к 26 декаб
ря. Водители намереваются широ
ко применять автопоезда, авто
прицепы и другие новинки.

V
п е р в о м а й с к о е . Зрительный

зал Дома культуры поселка Ком
сомольск переполнен. Сюда со
брались лесозаготовители Комсо
мольского леспромхоза, сплавщи
ки Магалинекого участка, учите
ля, медицинские работники, рабо
чие и служащие лесхоза. Собра
лись, чтобы выразить чувство 
гордости и радости за свою рес
публику. награжденную орденом 
Октябрьской Революции.

На трибуне—тракторист Комсо: 
мольского лесопункта И. И. Свет
ланов.' Он Говорит:

— Много хороших дел у лесо
заготовителей нашего лесопункта.

В 10 звеньях внедрены гидрок.чн- 
нья. Работая на старом тракторе, 
я стрелевал в юбилейном году на 
две тысячи кубометров леса боль
ше, чем намечено планом. В бу
дущем году прибавлю к ним еще 
тысячу сверхплановых кубомет
ров. И все мои товарищи по труду 
в ответ на высокую награду дали 
слово преодолеть более высокие 
рубежи.

На митинге выступили учи
тельница средней школы А. А. 
Лаптева, мастер нижнего склада 
И. П. Чижков, главный инженер 
леспромхоза В. В. Ефремов и тех
норук Комсомольског 1 лесопункта 
А. Г. Иванов. Все горячо благо
дарили Коммунистическую партию 
и Советское правительство за вы
сокую награду и говорили, 
что в третьем году пятилетки 
добьются еще больших успехов.

V
АСИНО. На большинстве про

мышленных предприятий города 
и района прошли многолюдные 

митинги и собрания трудящихся, 
посвященные награждению

РСФСР орденом Октябрьской Ре^ 
волюцин. С чувством гордости и

I радостного волнения говорили о 
!награде рабочие лесоперевалочно- 
' го и деревообрабатывающего ком
бината. Рабочий шпалозавода 
Ф. С. Коровец сказал:

— Наш коллектив берет повы
шенные обязательства по досроч
ному выполнению заданий- пяти
летки, До конца года мы дадим 
сверх годового плана 4.500 пшал 
широкой колеи, а сверх пятилет
него — 75 тысяч штук шпал и 
переводного бруса.

Ветеран труда нз цеха домо
строения П. С. Флягин сообщил, 
что коллектив также будет бо
роться за досрочное выполнение 
заданий пятилетки.

— Мы, старые коммунисты,— 
заявил он, — обязуемся помогать 
молодым мастерам повышать' про
изводительность труда и улуч
шать качество продукции.

Мастер смены Ф. П. Море рас
сказал об обязательствах кол
лектива цеха ■ домостроения на 
1968 год. Годовой план здесь на
мерены закончить к 27 декабря и 
дать сверх задания 5 тысяч квад
ратных метров брусчатых домов 
высокого качества.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 2в декабря 1967 года:

УКРЕПЛЯТЬ Н УМНОЖАТЬ НАУЧНЫЕ ТРАДНЦИИ ТОМСКА
М И Н И С Т Р  В Ы С Ш Е Г О  и  С Р Е Д Н Е Г О  С П Е Ц И А Л Ь Н О Г О  
В. Н.  С Т О Л Е Т О В  О Т В Е Ч А Е Т  Н А  В О П Р О С Ы  Г А З Е Т Ы

О Б Р А З О В А Н И Я  Р С Ф С Р  
« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »

Как мы уже сообщали, на встрече с учеными Томска министр 
высшего и среднего специального образования РСФСР В. Н. Сто
летов построил свое выступление как ответы на вопросы, которые 
предложила редакция газеты «Красное знамя». Ниже мы публикуем 
вопросы редакции и ответы В. Н. Столетова.

Вопрос: В этом году Министер- 
•iCTBO высшего и среднего специаль

ного образования РСФСР разрабо
тало примерные критерии оценки 
деятельности вузов. Прокомменти
руйте их, пожалуйста.

Ответ: Организация высшего об
разования, организация научно-ис
следовательской работы в высших 
учебных заведениях с каждым го
дом становятся все более и более 
делом ответственным. Как вы зна
ете, сейчас бурно развивается на
ука о науке- Наука сама становится 
объектом исследования е точки 
зрения организации. Отправляясь от 
этих задач, министерство в тече
ние ряда лет разрабатывало показа
тели, которые бы позволили нам 
давать количественную и качествен
ную • характеристику работы каждого 
учебного заведения, каждого факуль- 

- тета, кафедры. Я не раскрою 
никакого секрета, если ска
жу, что мы работаем по-разному. 

jH вузы разные, и работники внутри 
вуза также разные. Одни отдают все 
силы, всю свою энергию,. а другие 
работают с прохладцей. Надо нахо
дить все средства, которые бы под
талкивали отстающих. Один науч
ный сотрудник с моей кафедры про
ходил недавно стажировку в Соеди
ненных Штатах Америки и не так 
давно возвратился. Когда он вер

нулся, я попросил его рассказать, 
как там организован труд ученого с 
точки зрения его эффективности. II 
он сказал, что мы работаем менее 
интенсивно. Он попал в лаборато
рию, включился в ее режим и вы
нужден был работать наравне с 
другими. Он признал, что еще ни
когда в жизни так не уставал. Нам 
нужно думать о лучшей организа- 
Чии научной работы и повышении 
ее эффективности. Здесь важна, в 
частности, количественная оценка 
результатов работы. С этой целью 
мы и разработали примерные пока
затели оценки деятельности вузов.

Некоторые критики считают, что 
мы не все можем оценить в коли
чественных показателях. Но мы счи
таем, что даже частицу оценить — 
лучше, чем ничего не оценить.

Мы пользуемся разработанньтаи 
показателями уже второй год. Боль
шинство ректоров говорит, что по 
этой системе отчитываться за рабо
ту гораздо сложнее, чем было рань
ше, что сейчас требуется отчет не 
в ЗбО— 400 страниц, а в 5— 8. Од
нако составить такой отчет значи
тельно труднее. Во всяком случае но
вые критерии оценки деятельности 
вузов дают положительный эффект.

В ряде вузов ректораты при
знали, что на отдельные стороны 
деятельности они даже не обраща

ли внимания. За 1966 год мы под
вели итог с точки зрения выдви
жения молодежи на научную 
и педагогическую работу. И у 
нас нашлись высшие учебные за
ведения, в которых ректор прорабо
тал 15 лет, а в некоторых случа
ях до 20, и за это время средний 
возраст научных сотрудников уве
личился на столько же лет. На
шлось даже одно учебное заведение, 
где даже не замечали, что самый 
молодой профессор роди.тся еще до 
первой революции в России.

Отдельные вузы используют эти 
показатели для соревнования меж
ду факультетами, кафедрами и т. д. 
и заявляют, что они явились хоро
шим, действенным средством.

Некоторые оценки можно дать 
по росту кадров, в частности, док
торов наук. Если в 1965 году в ву
зах нашего министерства появилось 
160 новых докторов наук, то в 
1966— 215, а в 1967 —  около 
350. Ректораты стали учитывать и 
экономическую эффективность своих 
научных исследований (там, где это 
возможно). Это тоже очень инте

ресно.
Вопрос: Какова Ваша точка зре

ния на внедрение хозрасчета в выс
шей школе?

Ответ: Хозрасчет —  дело хоро
шее, он обеспечивает порядок, а это 
— признак организации. Но пока 
никто еще не предложил такую си
стему, при которой в полную меру 
можно использовать рычаги хоз
расчета для дальнейшего роста выс
ших учебных заведений. Но пути на

мечаются. Вот ректор Томского по
литехнического института А. А. 
Воробьев рассказал, что политех

ники подсчитали, каков экономиче
ский эффект от научных исследова
ний. II сумма оказалась больше той, 
которую министерство отпускает на 
содержание всего политехнического 
института.

Вопрос: Что Вы считаете перво
очередным и необходимым сегодня 
в работе кафедр общественных на
ук? Научная общественность Том
ска поднимает вопрос об открытии в 
Томском университете философско
го факультета. Вузы Сибири, в том 
числе нашего города, испытывают 
большую потребность в кадрах фи-- 
лософов. Есть ли какаято надежда 
на по.дожительное решение этого 
вопроса?

Ответ: Выполнение постановле
ния Центрального Комитета КПСС 
по общественным наукам, опубли
кованного в августе, —  важнейшая 
задача кафедр. На них лелсит ответ
ственность за воспитание специ

алистов —  строителей коммунисти
ческого общества, преданных делу 
партии, овладевших марксистско-ле
нинской теорией, выработавших 
марксистско-ленинское мировоззре
ние. Чтобы выполнить эту задачу, 
кафедры общественных наук долж- 
ЧЬ1 критически проанализировать 

свою научную деятельность. Без на
учной деятельности ни одна кафедра 
не будет способна обеспечить под
готовку специалистов на том уров
не, которого требует наша партия. 
Необходимо развернуть активную

альным проблемам истории партии, 
философии, социологии, этики, 
психологии, от которых зависит 

воспитание специалистов, способных 
продо.тжать ту историческую мис
сию, которую советский народ ус
пешно выполняет уже пятьдесят 

лет.
Что касается открытия философ

ского факультета, то можно быть 
уверенным в положительном реше
нии этого вопроса. Хороших филосо
фов не хватает не только в Сибири, 
но и в Москве, и в Ленинграде. Од
нако вопрос этот конкретный, и на
чать решение его, видимо, нужно не 
с открытия факультета, а с открытия 
отделения или отдельных групп, 

хотя бы для начала на историко- 
филологическом факультете-

Вопрос: Почти все вузы Сибири 
неохотно направляют своих пред
ставителей в целевую аспирантуру. 
Это происходит потому, что ка
федры фактически теряют этих лю
дей. Например, в Томск из целевой 
аспирантуры возвращаются лишь 

единицы. Что, на Ваш взгляд, ра
зумнее сделать, чтобы целевая ас
пирантура работала с большей от
дачей?

Ответ: Факт здесь подмечен пра
вильный: многие не возвращаются. 
Но вопрос этот конкретный. Я ду
маю, томичам надо готовить канди
датов на месте, приглашать к себе 
в целевую аспирантуру из других 
вузов. В Томске есть возможность 
не смотреть на другие города, а го
товить кадры на месте. И не только 
возможность, но и условия, и праве. 
А если уж посылать в другие горо

да, то надо посылать из расчета: 
нужен один специалист, пусть 
учиться едут три.

Вопрос: В недавно принятом по
становлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об улучшении 
подготовки научных кадров» есть 
пункт об укреплении кафедр и ла
бораторий вузов, отдаленных от 
крупных научных центров, высоко
квалифицированными учеными. За 
ними сохраняется сроком на пять 
лет жилплощадь по постоянному 
месту жительства и обеспечивается 
должностной оклад не менее пре
жнего. Предполагается ли напра
вить в Томск ученых?

Ответ: В Томск мы не собираем
ся направлять ученых, потому что 
считаем, что Томск должен сам на
правлять ученых в вузы других го
родов. Для этого условия в томских 
вузах созданы- В 1967 году в Том
ске представлено и защищено 42 
докторские диссертации. В ближай
шие годы ваш город собирается 
выйти на уровень 60 диссертаций. 
Учитывая, что в лабораториях ра
ботает много молодежи, надо, види
мо, требовать, чтобы томские док
тора появлялись во всех городах Си
бири.

Вопрос: Не планирует ли мини
стерство открытие в Томске специ
альностей, связанных с освоением 
нефти и газа?

Ответ: Этот вопрос сейчас изу
чается. Перспективы здесь очень 
большие. Я думаю, мы вместе с 
промышленными министерствами и 
областными организациями изучим 
его и то, что потребуется народшь-

му хозяйству, постараемся обеспе^ 
чить.

Вопрос: Какие перемены в жиз
ни учебных заведений Томска Вас 
радуют, на что следует обратить 
больше внимания? Что Вам хотелось 
бы пожелать в связи с наступаю
щим Новым годом?

Ответ: Что радует, так это друж
ба учебных заведений. В Томске 
создан координационный совет. Его 
работу мы оцениваем пеложительво, 
но считаем, что можно сделать еще 
больше. У нас вузы ведут слишком 
замкнутое хозяйство, в то же время 
много вопросов требует коллектив
ных решений. Томск— почти един
ственный город в Советском Сою-зе, 
где все высшие учебные заведения 
(и нашего, и других министерств) 
работают дружно.

Радует, что растут доктора, кан
дидаты наук, что растет объем на
учно-исследовательских работ. Но 
некоторые вузы работают не по- 
томски, хотя называются они том
скими, Поскольку я приехал не кри
тиковать, я не буду сегодня их на
зывать, но я уверен, они знают, ’Тто 
я говорю о них. Веем томичам надо 
работать по-томски —  это мое буд
ничное пожелание томичам.

Что касается новогодних поже- 
.таний, здесь трудно отступить от 
установившейся схемы- Хочется по
желать работать в новом году луч
ше, чем работали в юби.Дейном, ибо 
для истории 1968 год будет не ме
нее важным, Пожелаю всем ученым 
и всем томичам, здоровья и осуще
ствления намеченных планов на по
прище, высшего образования.исследовательскую работу по акту
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ПОУЧИТЕЛЬНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

«Организационно - партийной 
работе — ленинский стиль» — 
так называлась теоретическая 
конференция, которая прошла 
в Кожевникове. В ее ра. 
боте учас гвовали секретари 

парткомов, первичных и цехо
вых организаций, партгрупор
ги.

С большим интересом участ
ники конференции заслушали 
доклады первого секретаря 
райкома КПСС В. И. Чекулае- 
ва «Научный подход — объек
тивная необходимость в пла
нировании и организации пар
тийной работы», секретаря 

парткома колхоза «Сибирь» 
Г. П. Максимова—«Партийные: 
поручения и их роль в повы
шении ответственности комму
нистов» и другие. Большинство 
докладов было построено на 
примерах из жизни партийных 
организаций района. Конфе
ренция, по отзывам ее участ
ников, принесла немало поль
зы.

Ю. ДОЛГИН,
зав. орготделом Кожевнн- 

ковского райкома КПСС.

ОТЧЕТ БЮРО
ЯЧЕЙКИ
ВЕТЕРАНОВ

На днях состоялось отчетно- 
выборное собрание в комсо
мольской ячейке, созданной при 
Томском горкоме ВЛКСМ год I 
назад. В ее составе — комсо
мольцы двадцатых и тридцатых 
годов. Давно став коммунис
тами, они не порывают связи 
с Ленинским союзом молодежи.

Участники собрания Яодвелн 
итог тому, что сделано за год. 
Оказана значительная органи
зационная помощь многим ком
сомольским организациям, осо
бенно в обмене билетов. Каж
дый член ячейки провел по 
Нескольку бесед о славном пу
ти Ленинского комсомола в 
Гпколах, высших н средних 
учебных заведениях, на про
мышленных предприятиях об
ластного центра. Активное 

участие ветераны принимают в 
работе кинолектория «Комсо
мольский огонек», созданного 
в кинотеатре «Пионер», клуба 
революционной, боевой и тру
довой славы.

Работа бюро ячейки призна
на удовлетвори гельной. Сек
ретарем бюро избран работник 
комбината «Томлес» А. К. Су- 
хушин.

Б. БЕЛЕВСКИИ.

Р А З Г О В О Р  
О Т О В А Р И Щ Е С К И Х  
С У Д А Х

Кривошеинский райком пар
тии провел семинар председа
телей сельских и поселковых 
товарищеских судов. Перед его 
участниками выступили работ
ники народного суда, прокура
туры, милиции, адвокаты. 
Председатель товарищеского 
суда Кривошеинского сельсо
вета тов. Снежков поделился 
опытом своей работы.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

ГДЕ ПОСЛЕДОВАТЕЛИ?
П о ч е м у  ё Ш е г а р с к о м  р а й о н е  м е д л я т  с п е р е в о д о м  д о я р о к  на  двухсменную р а б о т у

-Передовой опыт, клк извест
но, не всегда сразу прочно. ут
верждается в жизни. Иной раз 
требуется не один месяц, чтобы 
убедить какого-нибудь консер
ватора в выгодности, необходи
мости внедрения того или друго
го новшества в производство.

Вспомним: лет семь-восемь
назад, когда в колхозах, и совхо
зах нашей области нача.ти широ
ко внедрить механическую Дойку 
коров, на некоторых животновог 
ческих фермах с трудом приобре
тенные доильные аппараты по 
году, а то и по два ржавели в 
складах. Кому-то вдр5̂ г показа- 
.тось, что они не способ
ствуют повышению надоев. ' 
.А дело было совсем в другом— 
в неумении как следует отрегу
лировать механизмы.

(i двухсменкой сейчас проис
ходит нечто' Подобное. Правда, на 
этот раз буквально все руководи
тели хозяйств и специалисты от
лично понимают, что без нее 
невозможен дальнейший прогресс 
в животноводстве. И все же она 
медленно приживается на фер

мах.
Почему? Причин, если послу

шать некоторых директоров сов
хозов и председателей . колхозов, 
зоотехников, много. Но не все 
они убедительны.

Для примера возьмем Шегар- 
ский район. Почему именно этот? 
Потому что на Мало-Брагинской 
ферме колхоза «Гигант»- этого 
района уже больше года доярки 
работают в две смены, и все у 
них получается прекрасно. На 
двухсменку малобрагинцы пере
шли первыми в области. Причем 
условия труда у них мало чем 
отличаются от тех, которые су
ществуют на многих шегарских 
фермах.

Опыт двухсменной работы до
ярок не так уж нов. Его не

сколько лет применяют в Свер.г 
ловской и в других об.тастях. Он 
хорошо проверен на практи
ке, о нем пе раз подробно рас
сказывалось в печати, в том чис
ле и в нашей газете. Так что на 
любой ферме, где хотя бы меха
низированы доение и поение ко
ров, его внедрение не состав

ляет большого труда.
Как же опыт малп-брагинских 

животноводов внедряется на 
других фермах? В Шегарском 
районе 20 молочнотоварных 
ферм, но в две смены доярки ра
ботают только на трех фермах 
сельхозартели «Гигант».

Начальник Шегарского рай- 
се.тьхозуправления Л. С. Аксе
нов считает, что в этом деле то- 
роп.тивость не нужна. Дескать, 
надо было вначале посмотреть, 
что получится у малобрагинцев, 
а уж потом переводить на двух
сменную работу другие фермы. 
М:.1сль верная, но беда в том, 
что ни в одном хозяйстве района, 
за исключением колхоза «Ги
гант», опыт малобрагинцев ни
кто по-настоящему не изучает. 
Даже исполняющий обязанности 
главного зоотехника управления 
П. Я. Селиванов на вопрос, как 
идут дела у малобрагинцев, как 
их опыт внедряется на других 
фермах, ответил: «Я. не в курсе 
дела. Надо расспросить у Аксено
ва».

Дояркам предлагают: «Хотите 
■—переходите на двухсменную 
работу». А как работать по ново
му методу, никто толком не разъ
ясняет. Когда заводишь раз
говор на эту тему, то выясняет
ся, что доярки даже не имеют 
представления о том, какой дол
жен быть распорядок дня при 
двухсменной работе, как должны 
в новых условиях работать 
скотники, как «делить» надои на 
двоих и т. д.

Нашлось несколько доброволь-

цев-доярок на Монастырской 
ферме совхоза «Шегарский», ко
торые согласились работать в 
две смены, но кшгего из этого 
не получилось. Поскольку коли
чество коров в группах увели
чивается вдвое, то во Бремя их 
отела на попечении доярок 
оказалось сразу по нескольку 
телят. Их надо было воспиты
вать до десятидневного возраста. 
А забот сосунки требуют почти 
столько же, сколько и коровы. 
Попробуй управься одна с таким 
поголовьем. А ведь у ма.чобра- 
гинцсв другой порядок: новорож
денных телят доярки сразу же 
передают телятнице.

На Баткатской ферме Л? 2 
колхо-за «К новым победам» пе
редовые доярки В. С. Малкова и 
В. И. BqnaapioK тоже хотели ра
ботать посменно, но потом раз
думали. Они здесь таскают меш
ки с концентратами в коровник 
чуть ли не за 200 метров. А ну- 
ка поноси их для 40 коров — 
плечи не выдержат- А разве 
трудно организовать доставку 
концентратов на подводе, как 
это делается в Мало-Брагине?

На Батуринской ферме совхоза 
«Россия» и на некоторых других 
кормушки в коровнике спарены, 
между ними нет проезда. Даже 
для одной группы коров доярке 
нелегко натаскать сена и силоса 
из одной кучи, а если ей придет
ся кормить 40 коров, а то и 
больше? Не справиться ведь.

Работники райсельхозуправле- 
ния предлагают в таких коровни
ках поставить для cimoca по не
скольку деревянных ящиков, а 
сено развозить на санях по об
щим проездам. Хорошее предложе
ние, но пока никто не брался за 
его OCJ ществление.

Эти и многие другие неувязки 
вызывают у доярок опасение, что 
они не справятся со своими обя

занностями, если перейдут ва 
двухсменку. П не случайно неко
торые И.З них прямо говорят: «Ес
ли введут двухсменку, мы уйдем 
с фермы».

Коллективы многих шегарских 
ферм, в том числе и Баткатской, 
и Батуринской, не раз предлагали 
руководителям своих хозяйств 
послать делегации к малобра- 
гинцам для изучения их опыта. 
Животноводам обещали, но за 
весь год так никто и не побывал 
Б Мало-Брагйне.

Ясно, что перевод доярок на 
двухсменку —  не самоцель. Он 
должен сопровождаться улучше
нием условий труда и быта. А 
здесь у шегарцев непочатый 
край работы. Многие фермы пло
ха подготовлены к зиме, на не
которых из них нет красных 
уголков, а если они и есть, то 
очень плохо оборудованы.

С трибуны такого представи
тельного форр:а, как районный 
слет передовиков сельского хо
зяйства, доярка В. G. Малкова 
критиковала руководителей кол
хоза «К новым победам» за эти 
серьезные недостатки. Критика не 
помогла.

Видимо, руководителей Ше
гарского раисельхозуправления, 
а также колхозов и совхозов из
лишне поучать, как надо вести 
работу по переводу ферм на двух
сменку. Люди они в своем деле 
достаточно компетентные. Тем 
более и желание у них для этого 
есть. Но, кроме желания, ведь 
и старание требуется.

В раисельхозуправления сей
час называют срок перевода 
большинства молочнотоварных 

ферм на двухсменную работу —  
февраль будущего года. Вряд ли 
осуществимо: подготовка к это
му в большикстве хозяйств по су
ществу не начиналась.

Ю. НЕСТЕРОВ, 
наш спец. корр.

Отлично трудится в юбилейном, году знатная доярка совхоза 
«Рыбаловскнй» Томского района Софья Ивановна Соколова. 
Сейчас она лидирует в областном соревновании доярок. Свое гоч 
довое обязательство Софья Ивановна уже перевьшолнпла. За 
одиннадцать месяцев она надо^а 4.685 килограммов молока, ох 
коровы, в том числе в ноябре — 820 килограммов.

Фото в. Ефименко..

АЛМАЗЫ НА СЕВЕРЕ КАЗАХСТАНА
Алмазные россыпи обнаруже

ны на севере Казахстана.
— Мы рассчитываем, что будут 

найдены и коренные месторожде
ния алмазов — кимберлитовые 
трубки. — сказал корреспонденту 
ТАСС Ш. Есенов. президент
Академии наук республики.

Двадцать лет назад геолог Мал- 
фида Абдукабирова высказала 

предположение о возможной ал-

мазбносности древних отложений 
в Северном Казахстане, Эту ги  ̂
потезу поддержал ленинградский 
специалист Павел Корейшо, обна
руживший сходство так называем 
мой кокчетавской глыбы с вос
точноафриканской алмазоносной 
платформой.

Позже в этом районе быЛй най
дены пиропы—спутники алмазов, 
а теперь н россыпи драгоценных 
камней.

Ф е ль ет о н В КОМПАНИИ С ИВАНОВЫМ СЕДЬМЫМ
Прочитав заголовок, вы, дорогой 

читатель, ни на минуту не заду
маетесь, кто он такой. Поскольку 
Иванов седьмой широко известен 
своей фразой в знаменитом этюде 
А. П. Чехова: «Прошу в жалобной 
книге не писать посторонних ве
щей. За начальника станции Ива
нов 7-й».

Давно изжиты нравы, высмеян
ные великим писателем. Другой 
век. другие человеческие взаимо
отношения. Жалобная книга в уч
реждениях и на предприятиях—те
перь не место для записи дешевых 
афоризмов обывателя, а та путе
водная веха, по которой находят 
правильный путь в торговле и про
давцы и покупатели.

Повели же мы о ней речь пото
му, что далеко не всегда она — 
средство для искоренения недо
статков. Порой и в наши дни на ее 
страницы ложится тень бессмерт
ного Иванова .седьмого.

Дабы не быть голословными, от
правимся без промедления в мага
зин Томского горпищеторга № 32, 
что на Песочном переулке.

Не. сразу обнаружатся здесь 
следы злополучной -«Книги жалоб

и предложений»: ее отыщут в под
собном помещении и как самую 
драгоценную реликвию вручат ди
ректору магазина.

Но вот, наконец, книга у нас в 
руках—грязная, небрежно прош
нурованная проволокой. «Посто
ронних вещей», которые в 
свое время возмутили Ивано
ва седьмого, в ней, разумеется, 
нет, потому что возможным жа
лобщикам права свидания с ней 
не дано. Современный Иванов 
седьмой кое-чему научился за про
шедшие годы: он понял, что проще 
скрыть книгу от взглядов жажду
щих, нежели разбираться потом в 
их творчестве. Во всяком случае 
такова твердая уверенность дирек
тора магазина М. А. Изотова.

В магазине № 12 того же торга 
жалобную книгу затолкали под то
вары на витрине. Попробуй, дока
жи, что книга прячется: вот она, 
на самом видном месте. А если 
покупатель очень настойчив и все 
же добьется, чтобы книгу ему да
ли, и запишет жалобу, дело вряд 
ли улучшится.

То же отношение к мнению по

купателей вы обнаружите в мага
зинах №№ 59, 25, 42 горпище
торга, магазинах торга «Гастро
ном» №№ 21, 9, 7, в гастрономи
ческом отделе магазина № 14.

142 жалобы за истекший год ос
тавили покупатели магазинов га- 
строномторга — на грубость, об
вес. обсчет, отсутсТЬие или плохое 
качество товаров. Но многие запи
си так и остались без вразуми
тельного ответа.

Немногим лучше прислушива
ются к мнению покупателей работ
ники горхлебторга, горплодоовощ- 
торга. И там последователей Ива
нова седьмого найдете в достаточ
ном количестве. Урезонить их
могли бы инспектора по организа
ции торговли — специальная но
менклатура каждого торга. Однако 
номенклатура есть, а эффектив
ных мер по жалобам нет. В гор- 
промторге. к слову, номенклатур
но-ответственный по жалобным
книгам В. М. Затинаев часто бы
вает в магазинах. Он видит, как 
директора магазинов играют в 
прятки с жалобщиками, и возму

щается. Но свое возмущение ос
тавляет почему-то при себе.

Нет в большинстве магазинов
города и по сей день настенных
путеводителей, указывающих точ
ное местонахождение жалобной 
книги. За семью печатями остают
ся номера телефонов торга, город
ского отдела торговли и государ
ственной торговой инспекции.

Жалобщик нынче пошел не тот, 
чтоб от него легко отвязаться. Он 
пишет точно, по существу, не от 
скуки, а желая исправить ошибки 
продавца, искоренить нарушения 
правил торговли. Он настойчив, 
требователен.

Но и компаньоны Иванова седь
мого не дремлют. Они всеми , сила
ми стараются урезонить нетерпе
ливых, осадить требовательных. 
Порой в своей старательности пе
регибают. -i

Случилось так, что в штагу жа
лоб и предложений столовой Бак- 
чарского сельпо студенты Томско
го университета от души записали 
предложение объявить благодар
ность работникам столовой, Ctj'

денты сообщали, что чуткое и вни
мательное отношение поваров и 
раздатчиц радовало их и помогало 
в работе.

Председатель сельпо тов. Мар
тынов «рассмотрел» это предло
жение и написал уникальный от
вет: «Меры приняты. Виновные 
наказаны, лишены прогрессивной 
доплаты».

В начале ноября областное уп
равление торговли для устранения 
Ивановых еедьмых издало приказ, 
В первых параграфах этого доку
мента сообщалось, что руководи
тели торгующих организаций обя
заны «ежемесячно анализировать 
характер поступающих жалоб и за
явлений трудящихся, обобщать эти 
данные для принятия оперативных 
мер...» Управление рекомендовало 
обсуждать на собраниях коллекти
вов работу с жалобами, устано
вить контроль за ответами, строго 
наказывать лиц, допускаю^щих во
локиту и бюрократизм.

Далее предлагалось немедленно 
вывесить книги жалоб и предло
жений в специальньк футлярах на 
доступном для покупателя месте и

выдавать беспрепятственно по 
первому требованию...

Собственно, все эти требования 
давно затвержены в «Правилах 
работы торговых предприятий». 
Да вот беда, до сих пор эти пра
вила только варьируются, видоиз
меняются, обсуйсдаются, а ком
паньоны Иванова седьмого живут 
себе и в ус не дуют.

А чего им дуть, если в приказе 
не упомянуты ни одно предпр?ия- 
тие, ни одна фамилия директора 
или инспектора торга. Напрасно 
искать в нем анализ работы с жа
лобами в том или ином торге. Ни
кто не наказан за бюрократиче
ское отношение к жалобам поку
пателей. Совсем, как у безымянно
го мыслителя из «Жалобной 
книги» А. П. Чехова, который 
воскликнул в запальчивости: 

«Добродетелью украшайтесь!» 
А украшаться-то пока нечем да 

и некогда. Пора действотать.
Н. НОС,

госвнспектор областной кв- 
спекции по качеству тцваров 
в  торговли. ^  _____

3 ,  СЕРЕГИН.
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Две юлеи одного пути —  так 

называют экономическую реформу 
и научную организацию труда. Без 
совершенствования на научной ос
нове организации производства, 
труда и управления невозможно 
достичь значительного улучшения 
всей экономической деятельности 
предприятий, успешно осуществить 
хозяйственную реформу. Прак
тическое освоение приемов и прин- 
Еипов НОТ способствует неуклонно
му росту производительности труда, 
приносит стране большие экономи
ческие выгоды.

Главная цель научной организа
ции труда —  достижение наи- 
Бысшей производительности. И по
скольку НОТ —  это процесс внесе
ния научно обоснованных измене
ний в существующую организацию 
труда, то вся работа в этом направ
лении должна вестись систематиче
ски, повседневно, планово. Меро
приятия по НОТ должны стать со
ставной частью оргтехплана каждо
го предприятия.

В последнее время в Томске заг 
метно усилилось внимание к вопро
сам совершенствования организации 
труда и управления. На 18 пред
приятиях города созданы и работают 
специальные подразделения НОТ. 

На заводе «Сибэлектромотор» соз
дан такой отдел в составе двух бю
ро: НОТ, а также технической эсте
тики и культуры производства; на 
заводе режущих инструментов — 
это лаборатория экономики и НОТ 
(ЛЭНОТ): на э.тектромеханическом 

-г-отдел НОТ и механизации и ав
томатизации лроизводственных про
цессов (НОТ и МАНН) Б составе 
трех бюро: бюро НОТ (5 человек), 
конструкторского бюро (10 человек) 
и бюро комплексной механизации 
(5 человек).

Работники этих первичных ячеек 
НОТ начали с изучения опыта, на
копленного на родственных пред
приятиях. Большинство работников 
новых служб хорошо представляет 
круг обязанностей, которые им на
до выполнять. За небольшой срок 
отделы и бюро НОТ на некоторых 
предприятиях проделали полезную 
работу по изучению организации 
труда на отдельных участках про
изводства, нормирования труда, со
стояния рабочих мест, оказали ме
тодическую и организационную по
мощь цеховым творческим бригадам 
в состав.тении мероприятий по 
НОТ. Сейчас отделы заканчивают 
разработку комлексных планов 

Бнедрёйия' элбменто'в ' НОТ на 1968 
год.

Однако далеко не везде руково
дители предприятий и партийные 
организации поняли необходимость 
настойчивого и систематического 
внедрения НОТ, имеющей особенно 
теперь —  в период под
готовки и практического осуще
ствления хозяйственной реформы— 
чрезвычайную важность. Партийные 
комитеты и бюро заводов и фабрик 
за последний год почти не ставили 
на обсуждение собраний вопросы 
внедрения планов НОТ, совершенст
вования управления и культуры 
производства. Эти вопросы не об- 
сужда.тись на совещаниях у дирек
торов предприятий. До сих пор кое- 
где не укомплектованы квалифици
рованными кадрами бюро и отделы, 
в отдельных случаях непроду: 
манно подобраны руководители 
служб НОТ.

На подшипниковом заводе, на
пример, этот отдел имеет двойное 
подчинение: по линии НОТ —  
главному инженеру, по экономике— 
главному., экономисту. На заводе 
«Томкабель» бюро НОТ в составе 
трех человек входит в отдел труда 
в зарплаты и непосредственно под
чинено начальнику отдела. Даже на 
таком переловом предприятии, как 
манометровый завод, служба НОТ 
не стала еще одним из ведущих 
подразделений: здесь вся работа по 
научной организации труда поруче
на двум работникам отдела труда и 
заработной платы.

В ряде случаев то, что сейчас 
де,лается по внедрению НОТ на 
предприятиях нашего города, вы

глядит довольно примитивно. Нс- 
I пользование оборудования, органи
зация труда очень еще далеки от 
требований, низка трудовая дис
циплина. И когда говорят в этих 
условиях о музыкальном сопровож
дении труда и считают, что прово

дят работу по НОТ —  это просто! для руководителей и главных специа- 
погоня за модой, уход от главного, (листов предприятий.

И.ли другой пример. На пред- Приходится лишь сожалеть, что 
приятиях в последнее время многое ученые вузов нашего города пока 
делают по улучшению санитарно- еще не заняли активной позиции в 
бытовых условий, наведению чисто- решении актуальных проблем вне
ты и порядка в производственных 
помещениях. Но если в помещениях 
дыма и копоти сколько угодно, за
газованность и запыленность выше 
всякой нормы и не найдены еще 
эффективные методы борьбы с этий, 
а в цехе начинают проводить по
краску и говорят, что это НОТ, 
то это та1гже бесполезная трата 
средств. В этих случаях надо преж
де всего позаботиться о нормальной 
организации труда.

НОТ - -  проблема комплексная. 
Научная организация труда и про
изводства, научные основы управ
ления, внедрение четкой системы 
непрерывного оперативно-календар

ного планирования, освоение безде
фектной системы изготовления про
дукции — тесно взаимосвязанные 
процессы, и они не могут разви
ваться изолированно друг от друга. 
Вместе с тем они различны по су
ществу, по методам и способам со
вершенствования. Каждый из этих 
специфических элементов требует 

самостоятельного подхода и анализа-
Особенно важен процесс совершен

ствования управления. Научная орга
низация управления —  это тоже 
непрерывный процесс совершенство
вания функций, принципов и форм 
управления на основе достижений 
науки, техники и передового опыта с 
целью повышения производительно
сти труда и эффективности общест
венного производства. Основным не
достатком в управлении является от
сутствие нормативов. Труд инженер
но-технических работников и служа
щих в большинстве своем не норми
руется. А мелсду тем практика неко- 
горых предприятий страны и зару
бежный опыт убеждают в возможно
сти и высокой эффективности норми
рования труда ИТР и служащих.

Надо начинать с упорядочения и 
строгой регламентации рабочего дня 
руководителей предприятий, це
хов, отделов, служб. Анализ их рабо
чего дня показывает, как много вре
мени отнимается «оперативками», 
Д.ТЯЩИМНСЯ часами, заседаниями, со
вещаниями, вызовами в руководя
щие организации и т. д. Парадок
сально, но факт: в результате неор
ганизованности, отсут-ствия системы 
и четкой регламентации в работе ру- 
ководителя-организатора у него 
остается очень мало времени на ор
ганизаторскую работу. Очевидно, дол
жно быть самое пристальное внима
ние к передовому опыту в области 
управления, который до сих пор ма
ло изучается и не обобщается.

В середине ноября этого года в 
Барнауле проводилась вторая межот
раслевая конференция по научным 
основам управления производством. 
Конференция носила практический 
характер и явилась хорошей формой 
обмена передовым опытом. Она по
казала, что только тесное содружест
во производственников и ученых мо 
жет ускорить внедрение научных ос 
нов управления. На конференции 
приводилось немало пpи^fepQв за
интересованного отношения прои.1 
водственников к новому. Па одном из 
заводов ведется подготовка к перехо
ду на управление производством 
электронно-вычислительными маши- 
пами, на Барнаульском котельном за
воде и Алтайском вагоностроительном 
экспериментируют в области те.х- 
нической эстетики, строители внед
ряют сетевые графики планирования. 
Научные работники приблизили свою 
деятельность к производству. Очень 
интересное социо югическое исследо
вание провела в 1966 году группа 
работников Алтайского политехниче
ского института, руководимая канди
датом философских наук Н. А. Во
робьевым. Систематически оказывают 
помощь, заводам в их исследователь
ской и практической деятельности 
работники кафедры экономики и ор
ганизации производства под руко
водством профессора Ф. Ф. Аунапу. 
Коллектив лаборатории вычислитель
ной техники не только создал под
линную кузницу кадров вычислите- 
лей-программистов, но и активно 
участвует в процессе внедрения ав
томатизации процессов управления, 
помогая в этом сложном деле Барна
ульскому и Бийскому котельным за
водам, Алтайскому тракторному и 
другим. При Алтайском политехниче
ском институт^ функционирует фа
культет организаторов производства

элементов НОТ и

По советской документации
БУХАРЕСТ. На машинострои

тельном заводе в Решице выпу
щена первая румынская паровая 
турбина мощностью 50 тыс. ки
ловатт. Турбина и генератор к 
ней изготовлены по советской тех
нической документации. Они бу
дут установлены на электростан
ции в городе Рымникул-Вылча.

(ТАСС).

Закончился съезд КПН
АМСТЕРДАМ. Здесь закончил

ся XXII съезд Компартии Нидер
ландов. Съезд заслушал и обсу
дил отчетный доклад X. Хукстра 
и принял ряд резолюций.

На съезде был избран новый 
состав Центрального комитета, в 
который вошли 33 члена ЦК н 4 
кандидата в члены ЦК.

(ТАСС).

дрення
научных основ управления про 

(изводством на предприятиях горо
да, не приблизили свою деятельность 
к насущным запросам производства 
А возможностей у наших вузов в 
оказании активной помощи пред 
приятиям, надо полагать,, не меньше, 
чем у того же Алтайского политеХ' 
нического института,

Внедрение научной организации 
труда и научных основ управ
ления производством ^  это сейчас 
главный, резерв, непременное услг 
вие новых достижений в работе 
предприятий, основная предпосылка 
успешного проведения хозяйствен
ной реформы. Поэтому НОТ не долж
на считаться делом добровольным, 
удело.ч инициативных руководителей.
НОТ ■— дело большой государствен
ной важности, дело партийное. Вот 
почему вопросы внедрения НОТ и на
учных основ управления пред
приятиями должны стать предметом 
особой, постоянной заботы горкома и 
райкомов партии, партийных органи
заций всех предприятий, и вузов.
Необходимо организованнее обмени
ваться накопленным опытом, и пре
жде всего широко использовать опыт 
предприятий Урала и города Рыбин
ска, которой хорошо описан в нашей 
печати.

Партийным организациям следует 
добиться, чтобы в работе по 
внедрению НОТ непременно уча 
ствовал весь коллектив предприя
тия. Это позволит наиболее полно вы
явить производственные резервы.
Надо систематически проводить ана
литическую и исследовательскую ра
боту для выработки новых и исполь
зования уже известных рекоменда
ций по улучшению организа
ции труда. Должна быть в 
этом материальная и мораль
ная заинтересованность. Наконец ра
бота должна производиться комплек
сно, чтобы односторонние мероприя
тия по улучшению организации тру
да не привели к диспропорциям.

Кое-где пугаются названия науч
ная организация труда; Дескать, где 
уж нам до, научной, если-и нормаль- 
ной-то не достигли. Но ведь НОТ — 
это процесс внесения передового, 
лучшего. Значит, нужно решать за
дачу по этапам: снача.та добиваться 
нормальной организации труда, а 
когда эго будет достигнуто —  пере
ходить к научной, И если хозяйст
венник проявит инициативу, трезвый ^ М И Н И С Т Р А  
расчет, су’меет эффективно использо
вать творческие способности людей, 
поведет их за собой, он, безусловно, 
добьется успеха в работе. Надо, что
бы руководи-ге.ти предприятий не 
только «подавали хорошие идеи», но 
и участвовали в. их реализации.

Парткомы, партбюро должны поза
ботиться о том, чтобы отделы, лабо
ратории и бюро: НОТ на предприятиях 
заняли достойное место и были уком
плектованы опытными кадрами, 
людьми знающими, инициативньши 
и настойчивыми. Необходимо органи
зовать изучение накопленного опыта, 
проводить тематические конферен
ции, выставки, смотры-конкурсы, 
встречи по обмену опытом в разра
ботке и внедрении мероприятий 
НОТ. Широкая пропаганда НОТ, це
ленаправленная организаторская дея
тельность Партийных комитетов, и 
бюро принесут свои плоды, если опи- 
рагься на широкий актив, всесто 
ронне изучать положение дел на 
предприятиях, вносить вопросы НОТ 
на обсуждение заседаний бюро, парт
комов, собраний.

Очевидно, вопросы НОТ по груп
пам предприятий и организаций Це
лесообразно обсудить Б будущем году 
на заседаниях бюро или пленумах 
райкомов и горкома партии. Это по
может прави.тьш) определить основ
ные направления да.тьнейшей рабо
ты, устранить выявленные - недостат
ки. Парткомам вузов было бы полез
но детально разобраться,, насколько 
активно ученые кафедр обществен
ных наук, экономики и орТанизации 
производства, санитарии и гигиены 
и других оказывают томским пред
приятиям практическую помощь во 
внедрении научной организации тру
да и научной организации управле- 

по д оговорам о  социалистиче- 
содружестве.

И .  ВАСЮКОВ, 
секретарь Томского горкома 

КПСС.

'Л

п

Юбилейная выставка томских художников пользуется большой 
популярностью у томичей. Об этом свидетельствует густо исписан
ная книга отзывов, на страницах которой можно найти немало теп
лых слов благодарности нашим мастерам кисти н карандаша.

Недавно состоялось обсуятдение выставки, в котором приняла 
участие группа партийных, советских работников, деятелей культуры 
и искусства. В обсуждении приняли участие томские художники 
М. Горбатенко и Г. Ламанов, искусствовед О. Евтихиева, архитектор 
Р. Батырев и другие. Большой обзор представленных на 
выставке работ сделал гость нашего города член правления Союза 
художников СССР, заслуженный художник РСФСР А. Н. Либеров. 
Он дал высокую оценку творческим достижениям томичей, отметил 
значительные работы и возросший уровень мастерства, с которым 
написаны многие картины. В то же время он сделал в адрес ряда ху
дожников несколько серьезных критических замечаний. Значитель
ную часть своего выступления А. Н. Либеров посвятил работам мо
лодых художников.

НА СНИМКЕ: обсуждение выставки.
Фото Ф. Хитриневнча.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПЛЕНУМА ЦК КПЧ
ПРАГА. (ТАСС). Здесь опуб

ликовано постановление, принятое 
на состоявшемся 19—21 декабря 
пленуме ЦК Коммунистической 
партии Чехословакии (КПЧ), о за
дачах развития народного хозяй
ства Чехословакии и повышения 
:кизненного уровня с 1968 по 
1970 год. ЦК КПЧ констатирует, 
говорится в постановлении, что в 
народном хозяйстве в нынешнем 
году был стабилизирован рост 
промышленного производства, 
продолжался подъем сельского 
хозяйства, отмечалось ускорение

роста заработной платы. Это спо
собствовало лучшему удовлетво

рению нужд общества.
Постепенное укрепление народ

ного хозяйства, отмечается в по
становлении, создаст предпосылки 
для осуществления програм.мы 
дальнейшего повышения жизнен
ного уровня в 1968—1970 годах, 
основные направления которой 
были приняты майским пленумом 
ЦК КПЧ.

Как отмечается в постановле
нии, пропорциональное развитие

народного хозяйства требует во 
внешнеэкономической области си
стематически укреплять базу 
для дальнейшего развития сотруд
ничества с социалистическими 
странами на качественно более 
высоком уровне.

В постановлении пленума ЦК 
КПЧ намечены также задачи пар
тийных организаций по выполне
нию принятого постановления, по 
осуществлению руководящей роли 
партии на современном этапе раз
вития Чехословакии.

Новое правительство Йемена
КАИР. Премьер ■ министр 

Йеменской Арабской Республики 
Хасан аль-Амри сформировал но
вое правительство. Большинство 
министров нового- правительства 
входили в состав пре.жнего кабине
та, возглавляе.мого Мохсеном эль- 
Айни. (ТАСС),

З А Я В Л Е Н И Е П Р Е М Ь Е Р -
Й Е М Е Н А

ния
ском

« Н Е Й Л О Н О В А Я »  с  Л Ю  Д  А
Слюда — материал, знакомый 

каждому школьнику. Она широко 
применяется ' в технике, служит 
хорошим изолятором и диэлек
триком. Месторождения слюды 
велики, имеющихся запасов хва
тит на многие годы. Но свойства 
природной слюды уже не удов
летворяют многим современным 
требованиям.

Во Всесоюзном научно-иссле
довательском институте синтеза 
минеральных веществ кандидатом 
геолого минералогических наук 
Игорем Никитиным, инженерами 
Еленой Кочетковой, Юрием Ко- 
пыриным и техником Ольгой 
Тандура создана синтетическая 
слюда — новый органический по- 
димер, по свойствам значительно

превосходящий свой природный 
аналог.

По сравнению с природной, 
«нейлоновая» слюда выдерживает 
более высокие температурные 
напряжения. обладает низ
кой гигроскопичностью, харак
теризуется малыми диэлектриче
скими потерями и хорошей опти
ческой прозрачностью. Все это 
делает кристаллы полимера неза
менимыми в технике: при произ
водстве электроламп и конденса
торов, сопротивлений и фото
электронных приборов.

Разработана совершенная схе
ма выращивания кристаллов син
тетической слюды методом спон
танной кристаллизации: кристал-'
лы получают из расплава, по со
ставу аналогичного природному.

Расплав находится в тигле при 
очень высокой температуре. Что
бы предохранить материал тигля 
от деформаций, свободное про
странство между стенками тигля 
и печью засыпают шихтой, а сам 
тигель помещают в расплав стек
ла при температуре около 1.200 
градусов.;

Расплав .шихты выдерживают 
при температуре около 1.400 гра
дусов, после чего температуру 
медленно снижают до 1.250 гра
дусов и постепенно выращивают 
кристаллы слюды. Достоинство 
нового процесса . в том, что не 
только повышается качество кри
сталлов, но И увеличивается их 
размер. ■

Г. ГУКОВ, 
...........................инженер.

(АПН).

КАИР. В результате проведен
ных за последнюю неделю йемен
ской республиканской армией во
енных операций против роялистов 
последние потеряли 600 человек 
убитыми, заявил в Сане ..премьер- 
министр и главнокомандующий во
оруженными силами Йеменской 
Арабской Республики Хасан аль- 
Амри. В числе убитых были два 
бельгийца.

Йеменские вооруженные силы 
захватили 20 базук, 12 миноме
тов, 200 мин, 150 пулеметов, 400 
ящиков с боеприпасами.

Многим наемникам удалось 
скрыться в горных пещерах. Ча
сти йеменской армии, сказал пре
мьер-министр, совместно с отряда
ми народного ополчетгя, очищают 
от них эту территорию.

(ТАСС).

ВЕНГРИЯ: НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ПЛАН О Д О Б Р Е Н
БУДАПЕШТ. Правительство 

ВНР обсудило я одобрило на
роднохозяйственный план на 1968 
год. План предусматривает рост 
национального дохода страны в 
течение года на 5—6 проц. В 
такой же мере возрастет и потг 
ребление населения.

Промьппленная продукция по 
сравнению с текущим годом вы
растет на 6 —7 проц., сельскохо
зяйственное производство — на 
3—4 проц.

В 1968 году вырастет внеш
няя торговля, которая превысит 
уровень нынешнего года на 8 —9 
проц.

Реальные до.ходы рабочих и 
служащих возрастут на 3 —4 
проц., оборот розничной торгов
ли увеличится на 7 проц.

В 1968 году будет построена 
61 тысяча квартир, из которых од
на треть сооружается на средст
ва государства.

(ТАСС).

В И Н Т Е Р Е С А Х  М И Р А  И П Р О Г Р Е С С А
БЕРЛИН. Участники Варщав- 

ского совещания заявили о своей 
полной поддержке справедливой 
борьбьг дружественных арабских 
стран против империализма и нео
колониализма, за мир и прогресс, 
за ликвидацию всех последствий 
израильской агрессии, пишет га
зета «Нойес Дойчланд». Коммен
тируя результаты совещания ми
нистров иностранных дел евро
пейских социалистических стран в 
Варшаве, газета отмечает, что 

министры дали правильный ана
лиз обстановки на Ближнем Вос
токе в сделали из него правиль

ные выводы. «Нойес Дойчлапдэ 
подчеркивает, что «миру и спо
койствию на Ближнем Востоке 
угрожает империалистическая 

агрессия Израиля против сосед
них арабских государств. Напа
дение на эти страны является со
ставной частью глоба.чьной стра
тегии американского империализ
ма».

Отметив, что игнорирование 
Израилем, решения .Совета Безо
пасности о выводе оккупационных 
войск с арабских территорий еще 
больше обостряет обстановку в 
этом районе мира, «Нойес Дойч- 
ланд» указывает: опасность новой

вооруженной провокации агрес
соров не устранена. Цель амери
канских империалистов и их глав
ного союзника — западногерман
ских милитаристов состоит в том, 
чтобы подавить национально-осво
бодительное движение арабских 
народов и установить свое поли
тическое и экономическое господ
ство над ними.

Народы мировой социалистиче
ской системы, подчеркивает 
«Нойес Дойчланд», в том числе 
и наша республика, были и оста
нутся верными друзьями арабов.

(ТАСС).

К У Р С Н А  Э С К А Л А Ц И Ю

У г р о з а  м а с с о в ы х  
увольнений в Испании

ПАРИЖ. Угроза увольнений 
нависла над трудящимися многих 
промышленных предприятий Бар
селоны.

Как сообщает агентство ЮФИ, 
трудящиеся предприятий' компа
нии • «Сердамс» провели двухчасо
вую забастовку в знак протеста 
против угрозы увольнения 600 
рабочих. Если администрация уво
лит рабочих, это вызовет лавину 
массовых увольнений на других 
заводах и фабриках.

Уже сейчас администрация ис
панского филиала западногерман
ской компании «Сименс» заявля
ет, что на предприятиях этой 
фирмы 800 рабочих — «лишние».

ВАШИНГТОН. Президент
Джонсон провел 23 декабря около 
двух часов на крупнейшей амери
канской военной базе в Южном 
Вьетнаме—Камрань. Это — вто
рой визит президента США в Юж
ный Вьетнам за последние 14 ме
сяцев. Обращаясь к двум с поло
виной тысячам американских сол
дат, выстроенных перед ним на 
этой базе, Джонсон снова повто
рил, что США не намерены ухо

дить из Южного Вьетнама. «Мы 
определили наш курс, — сказал 
он. —' Мы не намерены отступать 
от него».

Американская печать придержи
вается мнения, что совещания 
Джонсона в Канберре с главами 
государств и правительств, участ
вующих во вьетнамской войне, по
сещение им военных баз США в 
Таиланде и Южном Вьетнаме пред
вещают начало нового этапа эска
лации войны.

Наиболее откровенно планы эс* 
ка.лации грязной войны выболтал 
марионеточный «президент» 10ж- 
ного Вьетнама Нгуен Ван Тхиеу, 
Он заявил в Канберре, что США 
будут усиливать бомбардировки 
«стратегических объектов» Север
ного Вьетнама. Если это не даст 
результатов, то необходимо будет 
предпринять сухопутное вторжение 
в Северный Вьетнам, угрожал сай- 
гонский «президент»-.

К ПОЛЕТУ «МАРЙНЕРА-4»
НЬЮ-ЙОРК. 23 декабря 

(ТАСС). С американским космиче
ским кораблем <Маринер-4» 20 
декабря потеряна связь, заявил 
вчера представитель лаборатории 
реактивных двигателей в Пасаде
не (штат Калифорния). Согласно 
этому заявлению, «Маринер-4» 
попал в «микрометеоритную ло
вушку» — в поток микрометео- 
рнтных частиц, в котором нахо
дился в течение десяти дней.

«Маринер-4» ' запущен три го
да назад и совершает полет по 
гелиоцентрической орбите. В ре
зультате беспрерывных бомбар
дировок микрометеоритными час
тицами американский космиче
ский корабль потерял стабилиза- 
цйю и на 50 градусов отклонился 
от своей первоначально намечен
ной траектории полета.

Буран улегся — трагедия продолжается
НЬЮ-ИСРК, (ТАСС). Снежная 

буря улеглась над индейской ре
зервацией племени навахо (штат 
Аризона), но трагедия ее жителей 
не окончилась. Снегом замело все 
подступы к резервации, и ее на
селение оказалось полностью от
резанным от мира.

В резервации вспыхнула эпи
демия простудных заболеваний. 
Ст спасательных воинских групп 
то и дело поступают сообщения о 
жертвах снежного . бурана. Уже 
несколько человек, в том числе 
четверо детей, найдены мертвыми 
в снегу. Как полагают, тела дру
гих погибших не будут обнаруже
ны до наступления весны. Сбна- 
ружено много людей с обморо
женными конечностями.

В печати США уже давно вы
сказывается тревога по поводу 
бедственного положения индей
ского населения. Племя навахо, 
насчитывающее около сорока ты
сяч человек, является самым 
большим в Америке. Летом этогЬ 
года вице-президент США Хэмф
ри совершил специальное турне 
в Аризону и уверил вождей пле
мени, что правительство предпри
мет надлежащие меры для улуч
шения положения жителей ре
зервации.

Однако с приходом зимы выяс
нилось, что дальше обещаний пра
вительство не пошло. Жители ре
зервации оказались в снежной ло
вушке, почти без пищи и меди
цинского обслуживания.

О С В О Б О Ж Д Е Н И Е  А .  П А П А Н Д Р Е У
ПАРИЖ, 25 декабря. (ТАСС). 

Как сообщает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Афин, 
вчера из афинской тюрьмы Авер- 
оф был освобожден Андреас Па-

пандреу, сын бывшего премьер- 
министра Греции. А. Папандреу 
был арестован военной хунтой по 
обвинению в «государственной из
мене».

В Б Р А Т С К И Х  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  С Т Р А Н А Х
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Берлин — столица ГДР. Новый центр города. Современные зда
ния близ площади Александер.плац.

Фото И. Буряка, (Фотохрояика ТАСС),

ЮГОСЛАВИЯ. Элеватор в порту Сплит.

(Фото ТАНЮГ—ТАСХЧк
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я :26 декабрт 1967 года

Х А Р А К Т Е Р
Н А  Т Е М Ы  В О С П И Т А Н И Я

Недавно я получил тревож
ное письмо от старой своей 
знакомой: «Маринка совсем обле
нилась. В дневнике почти одни 
тройки. Это с ее-то способностя
ми. И целыми днями ее нет дома
— то в школе, то пропадает в 
детской киностудии, то бродит с 
друзьями по улицам. А когда 
приходит. Мы ссоримся и обе 
плачем». Все письмо о дочери и 
о том, как семья все это тяжело 
переживает. И в конце, как стон 
безнадежности: «В школу зайти 
стыдно — одни упреки от клас
сного руководителя и учителей. 
Неужели же из нее так ничего и 
не выйдет?»

Постарался припомнить Ма
ринку: долговязенькая, худоща
вая, с пытливыми серыми глаза
ми, непоседа, полная жизни п 
неистраченной энергии. Облени
лась? Да может ли это быть? Да 
и вообще, cyujecTBjrroT ли на све
те лентяи? Взрослые — пожалуй. 
А дети? Нет, невоз.можно пове
рить, чтоб здоровый ребенок мог 
быть ленивым.

— Позвольте-, — слышу я воз
мущенный голос моего коллеги.
— А Иванов? Ну, разве не лен
тяй? Вы помните его?

Как не помнить. Иванов был на 
голову выше самых рослых одно
классников. Волей-неволей он 
смотрел на них свысока. Да и од
ноклассниками он их не считал, 
потому что был второгодником. 
Сидел на задней парте, за кото
рой ему было тесно, иногда подре
мывал, а чаще' старательно рисо
вал в тетради военные корабли. 
Время от времени его вызывал 
учитель, и тогда он недовольно 
поднимался, не выходя к доске, 
бросал краткое: «Не учил» и сно
ва садился на место. Учитель, в 
зависимости от настроения, ста
вил в журнал единицу или двой
ку, а Иванов принимался невоз
мутимо подрисовывать линкору 
флаг. Его не трогали ни круги 
кровообращения, о которых увле
ченно рассказывал учитель, ни 
модальные глаголы, ни вечные 
туристы, выходящие из пунктов 
А и В. Он учил только то, что ему 
нравилось. А нравилась ему одна 
физика. В учительских нотациях 
он служил примером классиче
ского бездельника. «Ты что, хо
чешь на Иванова похожим быть?
— укоряли ученика, забывшего 
решить дома задачу. — Не
велика честь».

Все знали, что Иванов только 
н дожидается дня, когда ему

«стукнет шестнадцать», чтоб на
всегда покинуть класс. Он не 
любил школу, и школа отвечала 
ему тем же. Учитель готовится к 
уроку, тщательно продумывает 

каждую мелочь, бьется над тем, 
как интереснее рассказать о пи
щеварении кролика или нагляд
нее представить, как двигаются 
эти самые туристы, и вдруг вме
сто внимания — равнодушные 
глаза, подавленный зевок н ко
раблики. Разве не обидно?

Весной, когда береза под окна
ми класса распустила почки, зад
няя парта опустела: Иванова не 
допустили к экзаменам. А тут и 
долгожданные шестнадцать
«стукну.чи», и он как-то незамет
но исчез с нашего горизонта.

И все-таки, вспоминая его, я 
часто думал, что он вовсе не лен
тяй. Было в нем то, на что учите
ля не обращали внимания. На
пример, он, как рассказывала 
мать, целыми ночами иногда про
сиживал за книгой — значит, 
мысль его искала пищи. Он со
вершенно самостоятельно собрал 
многоламповый приемник, а для 
мальчишки с его уровнем знаний 
это весьма и весьма нелегкое, 
кропотливое дело. А когда мы 
своими силами электрифицирова
ли школу, Иванов работал, как 
взрослый, не покладая рук. И 
все-таки он остался в памяти 
учителей как лентяй. Справед
ливо ли это?

Дело, конечно, не именно в 
Иванове. И, главное, не только 'в 
нем. И мой Иванов в жизни вовсе 
не Иванов Фами.лию я изменил. 
Важно другое — что таких Ива
новых немало. Мы неизменно 
считаем их лентяями, а потом по
чти всегда года через два-три 
узнаем, что наш ученик работает 
там-то, стал хорошим трактори
стом, шофером или токарем и не 
только не пропал, не сбился с 
пути, а еще и учится в вечерней 
школе. Учится, преодолевая уста
лость после рабочего дня и, более 
того, посылает свой привет учите
лям. И тогда педагоги удовлетво
ренно произносят: «Подрос, нако
нец-то в ум вошел».

Мне думается, каждая школа. 
может вспомнить таких вот под
ростков, в свое время не понятых 
и заброшенных. «Подрос, в ум 
вошел». Да нет! Это жизнь сде
лала то, чего не сумели сделать, 
перед чем отступили учителя, —  
закалить и выровнять характер. 
Здесь явный педагогический про
счет и бессилие. Но, к сожале
нию, нам редко бывает стыдно за

нашу близорукость. Редко мы 
анализируем то, что было вчера. 
Перед нами новые ученики, но
вые заботы.

И есть у нас одна профессио
нальная слабость — любим мы 
больше тех учеников, у которых 
все в порядке. Им все внимание и 
вся наша любовь. Они заслужи
ли любовь: подтянуты, внима
тельны, вежливы, всегда готовы 
к ответу. Они не ждут, когда их 
вызовут, а сами поднимают руку. 
Да и как не радоваться учитель
скому сердцу ■— выйдет к доске 
этакая кнопка с капроновыми 
бантиками на куцых косичках, са
ма чуть повыше учительского сто
ла, а теорему отбарабанит, что 
твой Евклид. Тетради у нее чи
стые-, поля отчеркнуты, платье 
всегда наглажено, на уроке она 
внимательна, что поручишь по 
классной работе — все выпол
нит. И с̂  отстающими занимает
ся. С ней легко, от нее учителю 
— одна радость.

А Иванов? С ним трудно. При
ческа — черт знает что. На уро
ке думает о чем-то своем. Что у 
него на душе — не добьешься. 
По одному предмету у него пять, 
а по другим—двойки. Чем-то там 
увлекается, но явно во вред ус-, 
певаелтости. Лучше б поменьше 
увлекался да побольше уроки 
учил. Начнешь укорять — может 
и нагрубить. И родителей в шко
лу не дозовешься. Одно горе с 
ним.

Са.мо собой получается, что 
Ивановы где-то в тени, предостав
лены сами себе, н учителя облег
ченно вздыхают, когда они поки
дают школу. Между тем не сек
рет: талантливое и яркое чаще 
получается не из симпатичных и 
милых, а из нескладных, ерши
стых Ивановых. Ведь талант рож
дается из пристрастия к чему-то 
одному.

Иванов никому не хотел насо
лить. Просто он считал, что, кро
ме радио, ничто ему в жизни не 
понадобится: ни математика, ни 
анатомия, ни история. И некому 
убедительно доказать взаимо
связь наук, заинтересовать дру
гими предметами. Вместо этого 
мы его «прорабатывали», поме
щали на него карикатуры в школь
ной стенгазете, распекали и вы
смеивали. Только вот с песком не 
драили. Он ушел из школы, убе
жденный, что его не поняли. Да 
и что скрывать правда не по
няли. ,

Трудный это возраст. Вспом
ним десятиклассницу Маринку.

Пропадает в своей студии, бродит 
по улицам. Дома упреки и слезы. 
Несладко ей живется. Мать — 
самый близкий человек, и та не 
могкет понять, что это не лень, не 
безалаберность, а увлечение 
сложным и живым делом — ни-; 
носъемкой, беседы и споры с то
варищами о людях, о книгах, о 
фильмах. И что все это вместе 
взятое —■ не бездействие, а на
пряженная работа души. Может 
быть, никогда потом Маринка не 
будет жить такой насыщенной и 
содержательной жизнью, какой 
жила в семнадцать.

Развитие человека идет не по 
прямой. Это скорее спираль, в ко
торой есть все: увлечения, про
бы, поиски, а порой и жестокие 
разочарования. Так развивается 
н:ивая душа.

Страшно не это мнимое без
делье, не этот беспорядок строй
ки. Страшно безделье подлинное. 
То безделье, которое питается 
равнодушием и вялостью души, 
когда нет любимого дела, когда 
складывающийся характер не 
ощущает перед собой цели, когда 
подросток лишь покорно исполня
ет то, что требуют от него взрос
лые. В таких случаях вырастает 
бледный характер, похожий па ра
стение, которое не видело солнце.

Посмотришь на такого: и веж
лив, и воспитан, и трудится вро
де неплохо, а не хватает в челове
ке чего-то. А не хватает самого 
корня характера — призвания, 

■пристрастия к любимому делу.
Я не верю, чтоб человек рож

дался без искры. Надобно уметь 
видеть ее, сохранить от дождя и 
снега. И не только сохранить, но 
дать ей горючее, раздуть в пла
мя.

Мы порой поверхностны, про
фессионально ограничены, видим 
характер только через призму 
пятибалльной системы, не стесня
емся наклеивать ярлыки: «лен
тяй», «талант», «так себе — 
серенький».

...Между прочим Иванов не
давно приходил в школу. При
ехал в отпуск и решил заглянуть. 
Служит на Тихоокеанском флоте. 
Думает остаться на сверхсроч
ную. Но это еще не решено. .Мо
жет, перейдет в торговый флот. 
Хочет посмотреть мир. Отлич
ный радист, имеет благодарности 
от командования. О школе он ча-; 
сто вспоминает и учителям благо
дарен. Как-никак, они хотели сде
лать из него человека. Это он те
перь понимает. И ни капли оби
ды на пас. Это видно по его от
крытой улыбке.

Он попрощался и вышел во 
двор, и малыши тотчас облепили 
его, стараясь потрогать ленточки 
бескозырки, такие необыкновен
ные и манящие.

Л. ГАРТУНГ, 
завуч Калтайской школы.

Томский район.

=

Немало опытных овощеводов в овощеводческом совхозе «Сте- 
пановский» Томского района. В звене закрытого грунта, которым 
руководит агроном 3. Г. Дрюцина, с большим старанием трудятся 
Р; Бон, Е. Еротер, сестры Наталья, Мария, Федосья Соловьевы, 
В. Козлова.' Перед праздником Октября это звено отнравило в го
род 250 килограммов красных помидоров и 4 тонны лука.

Сейчас овощеводы готовятся к вторичной высадке рассады.
В ближайшие два-три года поставка свежих овощей из совхоза 

«СтепаноБский» резко возрастет- Здесь начато строите.льство новых 
застекленных теплиц площадью в сорок четыре гектара.

НА СНИМКАХ: слева вверху — молодой овощевод Рая Бон; 
внизу — строительство новой теплицы; справа — идет сбор 
лука.

Фото В. Рыбалова.

ПОГОДА

26 декабря по Томской обла
сти ожидается ночью и днем 
малооблачная погода без осад
ков, ветер юго-восточный, 
5—10 метров в секунду, темпе
ратура днем —10 —15 градусов 
мороза.

По г. Томску ночью и днем— 
малооблачная погода без осад
ков, ветер юго-восточный, 3 —7 
метров в секунду, температура 
днем — 10—12 градусов море- 
за.

Обмен облигаций займа 1947 года
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«Морозоустойчивые» пчелы
есть п необыкновенной «кол- 
лекбпв» Приморской сельскохо* 
вявственной опытной станции в 
Уссурийске. В этом году сюда 
HS тайги была доставлена часть 
ствола огромного клена с естест
венным «ульем». Вместе с ним 
перекочевала на станцию н семья 
уссурийских диких пчел. Их при* 
шлрсь привезти вместе с «до
мом;», так как рои диких пчел 
Приморья не приживаются в 

«культурных» помещениях и сра> 
зу же улетают в тайгу.

Сейчас в морозные зимние дня 
ученые наблюдают удивительную 
картину: уссурийские пчелы...
делают вылеты. Их не страшат 
даже самые низкие температуры.

М. МИХАЙЛОВ, 
корр. ТАСС.

- л

'У■М

ИВАНОВО - ФРАНКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ. Около, пяти тысяч ху
дожников выпустило за годы Со
ветской власти Косовское учили
ще прикладного искусства. Воспи
танники этого учебного заведения 
работают во всех уголках страны.

Немало молодых художников 
осталось работать и в Косове. 
Под руководством опытных гу
цульских мастеров они создают 
новые оригинальные образцы ке
рамических и деревянных изде
лий, ковры.

НА СНИМКЕ: керамик Косов
ских художественных мастерских 
Надежда Вербйвская осматри
вает изделия выпускницы учили
ща Александры Лещинской.

Фото в. Миговича.
(Фотохроника ТАСС).

Облигации Государственного- 
трехпроцентного внутреннего вы
игрышного займа, выпущенного 

в 1947 году на двадцатилетний 
срок, сейчас обмениваются сбе
регательными кассами на обли
гации Государственного трехпро
центного внутреннего выигрыш
ного займа 1966 года.

В беседе с корреспондентом 
ТАСС начальник главного уп
равления гострудсберкасс и гос- 
кредита Государственного банка 
П. А. Четвериков сообщил, что за 
последние две недели сберега
тельные кассы обменяли облига
ции трехпроцентного займа, вы
пущенного в 1947 году, на но
вые облигации на сумму около 
500 миллионов рублей. Обмен 
повсеместно проходит успешно, и 
население проявляет большой ин
терес к приобретению облигаций 
свободно обращающегося Госу
дарственного трехпроцентного 
внутреннего выигрышного займа 
1966 года.

Отвечая на вопросы коррес
пондента ТАСС начальник глав
ного управления гострудсбер
касс и госкредита разъяснил по
рядок обмена облигаций.

Вопрос: В течение какого сро

ка сберегательные кассы будут 
производить обмен облигаций на 
.льготных условиях, т. е. без 
взимания курсовой разницы?

Ответ: Обмен облигаций на 
льготных условиях будет произ
водиться до 1 июня 1968 года.

Вопрос: Где и когда состоятся 
ближайшие тиражи выигрышей 

по Государственному трехпро
центному внутреннему выигрыш
ному займу 1966 года?

Ответу Очередной тираж вы
игрышей состоится 30 декабря 

нынешнего года в Воронеже. Ли
ца, обменявшие облигации до 
30 декабря, будут участвовать в 
этом и всех последующих тира
жах. В 1968 году будет проведе
но 8 тиражей: 15 февраля, 30 
марта, 15 мая, 30 июня, 15 ав
густа, 30 сентября, 15 нояб^ й 
30 декабря.

Следует иметь в виду, что на
кануне проведения каждого ти
ража выигрышей, как и прежде, 
продажа облигаций, а теперь и 
обмен, прекравщются и возоб
новляются пос.ле опубликования 
таблицы выигрышей.

Вопрос: Известно, что в сбе
регательных кассах имеются при
нятые на хранение облигации

3-процентного займа, выпущен
ного в 1947 году. Какой поря
док обмена этих облигаций?

Ответ: Обмен об.лигаций, нахо
дящихся на хранении в сбере
гательных кассах, производится 
как при личной явке вла.дёльца 
в сберегательную кассу,..так . и 
по письменному заявлению об 
обмене облигации с прилоданием, 
к  нему сохранного свидетельства. 
В последнем случае владельцу 
облигаций новое сохранное сви
детельство высьгаается по почте 
в его адрес. ■

Необходимо учитывать, ■,. чдр
при приеме облигаций цз хране
ние на них составляется опись, 
что требует значительной , затра
ты времени.' ■ Поэтому' желатель
но, чтобы владельцы находящих
ся на хранении облигаций зай
ма, выпущенного в 1947- году, 
если они захотят обменять их 
на облигации займа 1966 года до 
30 декабря нынешнего года, уже 
теперь обрати.тисБ для этого в 
сберегательную кассу, ■ не откла
дывая это на самые пос.чедиие 
дни декабря. . . .  ,

(В Д ):,:

Редактор А. Н. HOBOCEJIOfe

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

8 ян вар я

НОВОГОДНИМ
Б А Л С Т А Р Ш Е К Л А С С Н И К О В

К о н ц е р т  а р т и ст о в  м у з к о м е д и и .
И л л ю м и н и р о в а н н а я  ел к а .

Т а н ц ы , игры .
Начало — в 19 час. 30 JHH.
Открыта предварительная продажа билетов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «М ечта» — 9-10. 
11-05, 13, 14-55, ia-50. 18 .45 .
«С и льн ы е  д ухо м »  — 20-45.
М алый зал  — «Д ень солн ц а и до
ж д я»  — 9-40, 11-20, 13. 14-40,
16- 20, 18, 19-40, 21-20.
З ал  к и н о хр о н и ки  — «М ладш ий 
б р ат» , «Тен ь  еф р ейто ра»  — 9-30, 
11-35, 13-40, 15-45, 17-.50, 19-55,
22. «Сочи» , «Свидетели  веков», 
«Д орога к  Ч ерном у озеру» — 
10-30, 12-35. 14-40, 16-45, 18-50,
20- 55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Д ень солнца и 
дож дя» — 9-20, И ,  12-40, 14-20.
16, 17-40. 19-20, 21.
Зелены й  за л  — «С и льн ы е  духом »
(две серии) — 11-20, 14-35, 17-50,
21- 05.
Д ля д етей  — « С к а зк а  о п о те р ян 
ном врем ени» — 9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «П о луденны й  па*
ром * ~  9-20. 11. 12-40, 14-20. 16.
17- 40, 19-20, 21, 22-35.

М алый зал — «Тан  д е р ж а ть , мед
се стр а !»  — 9-20, 11. 12-40. 14-20,
16. 17-40. 19-20. 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
«Зоя» — 9-10, 11. 12-50. 14-30.
16-30. «Снова ж ивой» (две серии) 
— 18-15, 21.

«СИБИРЯК»
«П олуденны й  паром» — 9-30.
11-15. 13, 14-45. 16-30, 18 15. 20,
21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

Сборник м у л ьти п л и кац и о н н ы х  
ф и льм ов  — 17. «Цепь» — 18,
19-10.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
В ТО РН И К , 26 декабря

18-30. Н аш и к о н су л ьтац и и . В по
м о щ ь  и зуч аю щ и м  м а р к си стск о -л ен и н 
ск у ю  теори ю . 18.45. С п орти в ная  ки н о 
х р о н и к а . «Х оккей. В ека-67». 19.15. 
«М узы кан т о х у д о ж н и к ах » . 19.35. Зк_ 
р а н  — ш к о л ьн и к а м . 20.25. «П остроим  
в 1968-м!» 20.55. Н овости. 21.15. Худо
ж е с тв е н н ы й  ф и льм  «Дом с  мезони
ном».

РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ

на изготовление;
металлических гаражей:
металлических гардин:
металлических оградок и памятников;
на различные слесарно-сварочные работы:
вулканизацию покрышек и камер личного автотранспорта:
ремонт автомашин и мотоциклов:
зарядку аккумуляторов;
покраску автотранспорта.
Обращаться; г. Томск, ул. Герцена, 72.
Заказы на различные граверные работы принимаются по 

адресу: г. Томск, проспект им. Фрунзе, 7.
2“ " 2

26 декабря 1967 года (в поме, 
щении областного лектория) 

КОНЦЕРТ
солистов Государственного ака

демического Большого театра Со
юза ССР —

народного артиста СССР
Алексея Иванова, 

народной артистки РСФСР 
Леокадии Масленниковой. 

Начало — в 21 час.
Билеты продаются.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО Sh a m e h h  
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в пятницу, 5 ян
варя 1968 г., в 11 час., в аудито
рии ЛЬ 209 главного корпуса уни
верситета, на заседании объеди
ненного межвузовского совета по 
математическим специальностям 
состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кан
дидата физико-математических на
ук

Булатовым В. П. на тему: «Ме. 
тоды аппроксимации при решении 
некоторых экстремальных задач».

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале научной 
библиотеки университета.

Продаются по безналичному 
расчету котлы «Универсал-3», 
трубы дымовые к ним, фланцы 
разных размеров.

Адрес: г. Томск, улица М. Горь
кого, 32, «Сибнефтехиммонтаж».

Справки по телефону № 2-55-76.

Орсу Ингузетского леспромхоза 
требуются на постоянную работу; 
механик по торгово-холодильному 
оборудованию, электрик, экспеди. 
торы, парикмахеры, сапожники, 
фотограф.

Обращаться; Томская область, 
Верхнекетский район, поселок 
Клюквннка, в орс.

Прое.чтно-сметному бюро обл- 
торгуправлення требуется на ра
боту инженер или техник-сантех
ник на должность старшего ин
женера. Оклад 120 рублей.

Обращаться: г. Томск, улица 
Шишкова, 13, телефон № 2-27-69.

2—1

С о б л ю д а й т е  п р а в и л а  пожарной б е з о п а с н о с т и  
при устройстве и проведении новогодних елок

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:Елка устанавливается на устойчивой подставке 
вдали от приборов отопления. Освещение елки раз
решается только электрическими гирляндами завод
ского изгоговления. При отсутствии в ■ помещении 
электрического освещения елка проводится в днев
ное время. Помещение, где устраивается елка, обе
спечивается первичными средствами пожаротуше
ния и запасом воды. В общественных' помещениях 
елка устанавливается не выше второго этажа, кото
рые должны иметь не менее двух выходов. На уста
новку елки в общественных зданиях необходимо по
лучить разрешение в пожарной охране.

Освещать елки свечами, украшать их игрушками 
из целлулоидных и других легковоспламеняющихся 
материалов, зажигать фейерверки и бенгальские ог
ни, одевать участников праздника в бумажные и 
ватные костюмы, не пропитанные огнезащитным со
ставом. (Пропитка производится по адресу: г. Томск, 
ул. Яковлева, 29).

Ответственность за соблюдение противопожарных 
правил при проведении новогодних елок возлагается 
на руководителей предприятий и учреждений.

ОПО УООП Томского облисполкома.
Томский областной совет В(:ероссийского 

добровольного пожарного общества.

Счетоводно-бухгалтерская
школа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на курсы операторов, бухгал

теров и старших бухгалтеров 
промышленного учета и бухгал
теров бюджетного учета.

Обращаться по адресу: гор. 
Томск, переулок Макушина, 14.

2—1

Городской пункт по трудоуст
ройству и ижформации населения 
приглашает для спичечной фабри
ки «Сибирь» на работу начальника 
планового отдела.

Квартирой обеспечивается.
Здесь же требуются работницы 

в цех.
Общежитие предоставляется.
Обращаться; г. Томск, проспект 

имени Ленина, 151.

Кулинарное училище
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся в группу поваров.
Обращаться; г. Томск, уля-

ца Обруб, 10. 2—2

Родные и близкие извещают, 
что похороны

БЛАГОВЕЩЕНСКОГО 
Кесаря Федоровича

состоятся 26 декабря, в 2 ча
са дня, из помещения област
ного детского _ противотуберку
лезного санатория (Дачный-го-' 
родок за рекой Томью).

Томскому областному управ'йё- 
нию профтехобразования срочнс) 
требуется старшин бухгалтер
профтехучилища в поселке Ры
бинск Верхнекетского района.

Иногородним выплачиваются 
подъемные.

Обращаться: г. Томск, проспект 
им. Фрунзе, 14, телефон
№ 2-52-60.

Горпункт по трудоустройству и 
информации населения принимает 
для Томского аэропорта; автоэлек» 
триков, аккумуляторщиков, авто, 
слесарей, вулканизаторщиков, кар1- 
бюраторщиков, токарей, кузнецов, 
шоферов, кладовщиков-инструмен- 
тальщиков, трактористов, автоме. 
хаников, разнорабочих.

Обращаться в горпункт (про
спект имени Ленина, 151) или в 
отдел кадров аэропорта.

Наш адрес 
и телефоны

А дрес ред акц и и : п р о сп ект мм« 
Л ени на . 66.

Телеф оны * о тв е т , се  <ретаря ; — 
2-31-19. се к р е та р и а та  — 2-42-40; 
отд елов ; партийной  ж изни  
2-52-23; проп аган ды  — 2-47-45»
п ро м ы ш лен н ости . неф тегеологии  
и тр ан сп о р та  — 2-37-75, стр ои 
те л ь с тв а  и леса — 2-37-75, се л ь 
ск о хо зяй ств е н н о го  — 2-37-39, н а у 
ки и ш кол — 2-42-46, советского  
с тр о и те л ь ств а  и бы та  2-37-77, 
писем  и рабселькоровской  сети  —■ 
2-37-38 и 2-3,1 -47. инф орм ации 
2-51-61. б у х гал те р и и  и отдела объ
явлен ий  — 2-37-36, с те н о гр аф и ст

ки — 2-52-02.

Г. Томск, типография Hi 2 
«Красное знамя».
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